
Réunion avec les bénévoles de l’hôpital
Jeudi 28 novembre 2019

L’Avent / les visites du Seigneur
Nous entrons dans le temps de l’Avent, le temps de préparation à la fête de Noël.

Pourquoi un temps de préparation ? Lorsqu'on voit les marchés de Noël, on se dit que
c'est déjà Noël, on pourrait entrer tout de suite dans la lumière, dans la joie et les
chants.

Et puis surtout, pourquoi préparer quelque chose qui est déjà du passé ? Jésus est
venu, une fois pour toutes ; pourquoi faire comme si on se préparait de nouveau à Sa
naissance  ?  N’est-ce  pas  une  sorte  de  comédie,  à  faire  semblant  d'attendre  de
nouveau ?

Si on écoute un peu attentivement tout ce que nous donne la liturgie du temps
l’Avent, nous pouvons mieux comprendre. Il y a bien sûr toute l’attente des temps
anciens qui est  rappelée,  l’attente du Messie d’Israël,  annoncé par les  prophètes ;
mais en parallèle, il y a aussi l’attente de la dernière venue du Christ. Dès le premier
dimanche d’Avent, nous entendrons Jésus parler de Sa venue, à la fin des temps, et
nous demander d’être vigilants, d’être toujours prêts pour ce retour.

C’est cette venue du Christ, dans l’avenir, qui est cruciale pour nous. En fait,
nous renouvelons ce mouvement d'attente et de préparation de la première venue de
Jésus, pour préparer cette venue-là, Sa venue dans la gloire. Il est venu autrefois dans
la chair, il reviendra dans la gloire : et pour l’accueillir, nous avons besoin de nous
préparer.

C’est pourquoi ce temps d’Avent est un temps de pénitence, nous mettons même
des ornements violets pour la liturgie, comme en Carême, pour dire cet effort sur
nous-même  que  nous  devons  faire  pour  changer  notre  cœur,  pour  le  préparer  à
accueillir le Christ qui viendra à la fin des temps.

Quand on parle de la fin des temps, on peut se dire : oh, c’est encore loin, ce
n'est pas tellement urgent de se préparer. Mais quand cette pensée nous rattrape, nous
devons nous rendre compte qu’il y a un troisième moment où Jésus nous visite : c’est
quand Il nous vient nous rencontrer dans notre histoire, dans notre quotidien, dans ce
que nous vivons aujourd’hui. Et pour l’accueillir et le reconnaître aujourd’hui, nous
avons besoin d’être préparés. Cette visite d’aujourd’hui, ce n’est pas seulement au
travers  de  la  messe  et  des  sacrements,  où  effectivement  nous  pouvons  sentir  Sa
présence  et  Son  action :  mais  c’est  vraiment  dans  toute  notre  histoire  que  nous
pouvons sentir sa visite.

Pour nous aider à comprendre cela, je crois que nous pouvons nous tourner vers
la Vierge Marie, elle qui a accueilli la première visite de Jésus ; on peut même dire
qu'elle a accueilli Jésus au nom de toute l'humanité. Parmi les évangiles que nous
entendrons dans le temps de Noël, il y en a beaucoup qui viennent de l’évangile de
saint Luc. Si vous lisez les deux premiers chapitres de son évangile, vous trouverez
beaucoup d’épisodes essentiels sur la naissance et l’enfance de Jésus. Où Luc a-t-il
trouvé ses informations ? Certainement dans la famille de Jésus, mais nous avons
même des indications plus précises.



Après l’épisode de la naissance de Jésus, et la venue des bergers, Luc écrit :
« Marie, cependant, retenait tous ces événements et les méditait dans son cœur. » (2,19) Et
un peu plus loin, après l’histoire du pèlerinage au Temple, quand Jésus avait 12 ans, il
écrit de nouveau : « Sa mère gardait dans son cœur tous ces événements. » (2, 51)

C’est bien Marie qui a été la source d’informations de l’évangéliste. Du coup, il
est important de décortiquer l’attitude de Marie, à l’égard de ces événements :

- d’abord Marie les a accueillis, et vécu avec un regard de foi, un cœur ouvert,
un cœur attentif, toujours prêt à correspondre à ce que Dieu attendait d'elle ;

- ensuite elle a pris le temps de les retenir, les méditer, les porter dans la prière
silencieuse ; elle les a rappelés à sa mémoire au fur et à mesure qu’elle comprenait
mieux le mystère de Jésus ;

- et elle a ensuite partagé tout cela à la communauté chrétienne, à l’Église, à
l’évangéliste Luc et à nous tous, au travers de lui.

Cette attitude de Marie, face aux événements, nous pouvons aussi essayer d’y
entrer. Car Jésus nous visite aussi, dans ce que nous vivons. Il n’est pas seulement
venu dans le passé, Il ne viendra pas seulement à la toute fin des temps. Il est là
aujourd’hui, dans nos rencontres, dans les événements.

Il est là d'une manière d'autant plus forte que nous sommes en mission, nous
sommes  envoyés  par  Lui.  Et  c’est  très  important  par  rapport  à  notre  service
d’aumônerie.  Si nous sommes envoyés ici  ou là, auprès de telles personnes,  c’est
parce que Jésus veut les visiter, et qu’Il veut nous visiter au travers d’elles.

Mais est-ce que nous prenons vraiment le temps de L’accueillir, de Le découvrir
dans ce que nous vivons ? Est-ce que nous essayons d’approfondir le sens de ces
visites, comme la Vierge Marie ?

Pour imiter Marie, il nous faut d’abord être dans la relation avec l’autre avec un
cœur attentif et ouvert. Un cœur qui écoute, même si on ne comprend pas tout, même
si on se sent perdu face à telle situation, si on se sent très pauvre face à telle détresse.
Ecouter,  être  pleinement  présent  à  ce qui  se  passe,  aimer de tout  son cœur,  avec
respect et tendresse.

Cela,  nous  essayons  de  le  faire.  Mais  ensuite ?  Prenons-nous  le  temps  de
réfléchir,  peut-être  de  noter  des  choses,  des  événements,  des  paroles  qui  nous
marquent. Le temps de porter les situations et les personnes dans la prière ?

Et ensuite même : allons-nous jusqu’à partager en Église ce que nous vivons ?
Bien sûr, nous n’avons pas besoin de tout raconter à tous vents, mais il est important
de pouvoir en parler entre nous, dans le cadre de notre équipe de bénévoles. Car nous
partageons une mission, nous sommes envoyés ensemble, et il y a des choses que le
Seigneur veut nous faire vivre ensemble. Il  est important de trouver des occasions
pour raconter, partager, nous entraider face aux choses lourdes et compliquées, mais
aussi et  surtout  pour rendre grâce. Car lorsque notre cœur a fait ce chemin,  nous
sommes dans la joie et l’action de grâce, car nous comprenons, nous sentons la visite
de Dieu.

Dans  ce temps  de  l'Avent,  essayons de  penser  à  cette  dimension :  comment
mieux vivre et accueillir la visite de Dieu, aujourd’hui, et surtout dans notre mission ?
Alors nous serons pleinement dans la joie du mystère de Noël, le mystère de Dieu fait
homme, qui vient nous visiter et habiter parmi nous.


